

# La Cistude à Saint-Rémy-en-Rollat

Quasi seule tortue aquatique vivant en France\*, la **Cistude d'Europe** (*Emys orbicularis*) est présente dans la "boire des Carrés", depuis que ce bras de l'Allier est devenu "boire" pendant les travaux de construction de l'aéroport (1954 – 1956).

Le département de l'Allier est un bastion national pour la Cistude, notamment la Sologne Bourbonnaise (entre la rivière Allier et la Loire), où elle trouve de nombreux étangs favorables.

Ici, nous sommes sur un des rares endroits où la Cistude vit aux abords de la rivière Allier. La boire des Carrés est aussi le point le plus méridional de sa présence en Auvergne, car elle n'est pas connue dans le Puy-de-Dôme, ni en Haute-Loire, ni dans le Cantal.



Si nous avons connaissance de la présence de ces tortues en ce lieu, depuis la fin des années 60, nous ne savions que très peu de choses sur elles.

En 2002 et 2003, la LPO (Ligue pour la Protection des Oiseaux) a engagé les premiers suivis. Ils ont permis de constater la présence d'au moins 18 animaux, dont 2 très jeunes, prouvant que cette population se reproduit. Nous n'avions jusqu'alors aucune donnée à ce sujet.



En 2007 – 2008, nous savons maintenant que ce groupe compte probablement une trentaine d'individus.



En 2009, une étude poussée sera réalisée afin de mieux connaître ces tortues. Nous chercherons notamment à repérer des sites de ponte. Nous vérifierons le sexe ratio de ce groupe.

A suivre...

\* Quelques très rares sites sont occupés par l'**Emyde lépreuse** (*Mauremys leprosa*) dans l'extrême sud de la France.

Toutes les photos sont de Romain RIOLS (LPO Auvergne)